

to no esté cumplida del todo la misión que se impuso al salir á luz; la duración del mal puede acabar con nuestras fuerzas; comprarnos, nunca; no hay *oro* en el mundo para comprar nuestro silencio.

LA COALICIÓN REPUBLICANA EN CALDAS DE MONTBUY.

El 29 y 30 del próximo pasado Julio celebró la republicana villa de Caldas de Montbuy el 18.º aniversario del ataque de los carlistas á aquella población.

«La Coalición Republicana» de esta villa, compuesta de elementos que en su mayoría fueron en socorro de sus hermanos los liberales de Caldas en aquellos días tristes para la Libertad y para la Patria, no podía dejar de concurrir á un acto por demás liberal y republicano, siquiera para recordar fechas memorables y avivar así la fe para el triunfo de la República.

Fuimos bien recibidos y agasajados, como ya es proverbial en los republicanos caldenses, y formamos parte de la manifestación-protesta que se hizo para contrarrestar el acto arbitrario de la autoridad municipal prohibiendo que se dijera nada absolutamente en el cementerio, queriendo amortiguar, paulatinamente, de esta manera, el espíritu altamente democrático que sienten nuestros correligionarios de aquella villa, al conmemorar todos los años un acto, del que tantos recuerdos aciagos tendrán siempre en la memoria todos los que tuvieron el triste privilegio de ser del mismo testigos presenciales.

Por la noche se celebró un espléndido banquete, servido con mucho esmero por la Casa de Baños de Llobet, hoy á cargo de nuestro amigo y correligionario Sr. Monistrol. Este acto, concurridísimo, y en el cual había numerosas representaciones de republicanos de la capital y pueblos del distrito, fué presidido por nuestro amigo el Sr. Serracant, presidente del Comité democrático progresista de aquella localidad.

Desde allí pasamos á tomar café al Centro democrático progresista, bonito y espacioso local que la fe republicana de Caldas ha levantado á sus espensas, para que le sirva de baluarte contra las maquinaciones de sus constantes enemigos.

Después, todos los reunidos, fuimos al Centro federal, donde se dió principio á la velada política, que fué en extremo concurrida, siendo muy aplaudidos los enérgicos discursos que pronunciaron el presidente de aquel Centro, el del Centro progresista y el Sr. Rodés, antiguo federal de aquella villa, y, por mas que de ella esté ausente, concurre todos los años

á la fiesta de la Libertad que con tanta esplendidez celebran los caldenses.

Nuestro querido Director, que en el jardín de la fonda había improvisado una sentida poesía alusiva al acto, y que insertamos al final de esta reseña, fué invitado á leerla, habiendo sido aplaudidas con entusiasmo algunas de sus valientes estrofas, y coronada con una salva de aplausos al final.

Desde allí, pasamos todos otra vez, al Centro democrático progresista, donde dió principio á la velada político-literaria-musical, en la cual hizo las delicias de los concurrentes el celebrado cuarteto Durán de Barcelona, pronunciándose discursos y leyéndose poesías alusivas al acto que se conmemoraba.

Nuestro amigo el Sr. Cubells, lo hizo en nombre del Comité democrático progresista, en un corto y alusivo discurso que fué interrumpido varias veces por los aplausos de los concurrentes, y felicitado por los que estaban en la tribuna al finalizar tan oportuna improvisación; y nuestro Director Sr. Garrell, que lo hizo en representación de «La Coalición republicana,» y no en la de los federales, como equivocadamente consignó nuestro querido colega de Madrid *El País* en una correspondencia que de aquella villa publicó, y en la que se daba cuenta de la fiesta celebrada.

Hablaron los Sres. Camprodon de Barcelona, Bosch de San Felio de Codinas, y Serracant y Monistrol de Caldas y otros, cuyos nombres y representación sentimos ignorar en este momento, reasumiendo el Sr. Rodés en una valiente peroración, que fué interrumpida varias veces con nutridas salvas de aplausos.

Nuestro querido Director fué invitado otra vez á leer su improvisación, y otra vez fueron aplaudidos los brillantes pensamientos que encierra la composición que hizo en un momento de sentido entusiasmo.

Así terminó una fiesta por demás agradable para nosotros, pues que allí vimos unidos en apretado lazo, á todos los que noblemente aspiran al triunfo de nuestro querido ideal: la República.

ANIVERSARI (1)

Dedicada á los que sucumbieren al crit de Llibertat en 29 de Juriol de 1873 defensant á la republicana Caldas de Montbuy de las hordas carlistas.

Avuy 18 anys complen que un vil estol de lladres vostra honra y vostra vida com feras van urpar; la lluyta fou tremenda, sangnanta fou la urpada, en vidas, prou feu presa, mes l' honra immaculada ab tot y sas urpadas, sencera va quedar

Aquí 'n tenin la mostra: l' altar hont se venera ab la fe ardent del martir; ¡mireula entera aquí!

(1) Improvisació llegida per son autor en la vetllada donada per lo Centro Federal y en lo Centro Progresista de Caldas de Montbuy; en aquest últim á instancias de molts correligionaris que volgueren tornar-la á sentir.

rebrotos son d' aquella honra; cad' any treuhen florida;
la ufana que tots tenen, esplets son de una vida que mil cops que la dallin, mil cops torna á florir!

La veu del caciquisme inflada per la enveja dallarla avans de l' hora, aquest any ha intentat; mes ella ab pler de vida, valenta y ufansa, al crit de una protesta, que haurá d' esser gloriosa,
los brots gemats y tendres ab valentia ha alsat.

Debades son las trabas que á la natura imponen los qui del poble lliure pretenen ser butxins, aquesta ha de fer sempre se marcha progresiva, y ab la mortal riuada que amor de Pátria aviva á tots los amortalla lletsantlos mar endins.

La Pátria encara es forta, en tant sos fills, apleguin en festas com aquesta per fer sos drets triunfar; matant al caciquisme, matant la Teocrácia, sentant en son alt trono la santa Democrácia, la nostra gran República, la nostra Llibertat!

Caldas de Montbuy 30 Juriol 1891.

E. GARRELL.

Conversación edificante.

Un amigo nuestro nos ha contado una conversación que oyó uno de estos días entre un conspicuo Federal (?) de esta, y un conocido republicano de la capital.

Si no fuese por la chifladura que le conocemos al primero de los aludidos señores, nos resistiríamos á creer cuanto nos dijo aquel amigo, apesar de la confianza que nos merece, pero teniendo en cuenta que el nuevo Arderius de la política es capaz de esto y mucho más, por eso la publicamos seguros que nuestros correligionarios nos lo han de agradecer.

Aquí va, pues, la conversación que nuestro amigo pudo retener.

—Hola señor X..... como estamos de política.

—Bien, muy bien.

—Ya leí en los periódicos que apesar de haber tenido V, mayoría de votos, le birlaron el acta de Diputado.

—Es verdad, por más que nunca haya entrado en mis cálculos el ser Diputado.

—¿Y como no? Pues porque se presentaba V. candidato si no tenia el propósito de servir caso de ser elegido?

—Yo le diré á V.. No se si está V. enterado de que estoy cursando leyes, no al objeto de abrir bufete, no; esto para nada lo necesito, puesto que mi posición es desahogadísima, y por consiguiente no es por el lucro el porque un servidor de V. se desvela estudiando. V. sabe que estoy apasionado por la causa de la Democracia; mi principal interés es el de ser un hombre para servir con vehemencia á mi partido ya que, por él sufro, por él suspiro, y por él *daría* hasta mi última gota de sangre, pero es el caso, que mi ilustre maes-